

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 104 (1959)
Heft: 7

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: J.-J.B. / Montfort, M.-H.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres

L'avènement de Napoléon, par Jean Thiry. — Editions Berger-Levrault, 5, rue A. Comte - Paris 6e.

Le nouvel ouvrage de Jean Thiry, grand spécialiste de l'histoire napoléonienne, pourrait s'intituler : la marche vers le trône impérial. C'est, en effet, le récit des événements qui, dès l'année 1802, poussèrent Napoléon Bonaparte à s'emparer d'une couronne qu'il jugeait indispensable à son œuvre. On y découvre en pleine clarté l'enchaînement des circonstances qui obligèrent l'Empereur à ceindre la couronne de Charlemagne. Ce livre explique et justifie une ambition qui semblait démesurée. Il s'insère dans la collection Napoléon Bonaparte dont il est le quatorzième volume.

On peut se faire une idée de la valeur de ces études en voyant la liste des récompenses exceptionnelles accordées aux ouvrages de Jean Thiry pour Napoléon Bonaparte :

Deux ouvrages couronnés par l'Académie des Sciences Morales et Politiques (prix Mauguin et Audiffred).

Deux ouvrages couronnés par l'Académie française (prix Gobert).

Deux ouvrages couronnés par l'Académie française (Grand prix Gobert).

Bonaparte, au seuil de 1802, domine l'Europe : il intervient en Allemagne pour régler les sécularisations, il fait adopter en Suisse l'acte de médiation, il rattache l'île d'Elbe et le Piémont à la France. Mais l'Angleterre ne désarme pas et le Premier Consul relève la marine française, renforce l'armée de terre, organise des expéditions à Saint-Domingue et dans toutes les Antilles.

En 1803, la rupture de la paix d'Amiens est consommée, le Hano-vre est envahi par les troupes françaises et la Louisiane est malheureusement abandonnée. Le camp de Boulogne est organisé et le projet de descente en Angleterre devient une menace contre le cœur de ce pays. La Russie tente une médiation qui échoue et l'Europe craignant de plus en plus le Premier Consul, souhaite sa mort.

Viennent encore les complots du chef vendéen Cadoudal, qui termine sur l'échafaud sa lutte avec la police d'état.

Mais cette vaste et dangereuse conjuration a inquiété et irrité le Premier Consul contre le cabinet de Londres et contre les Bourbons. Il décide de frapper un coup décisif, fait arrêter le duc d'Enghien en territoire étranger, le fait juger et exécuter à Vincennes. L'Europe frémît d'horreur, mais les complots sont arrêtés.

Bonaparte doit cependant poursuivre son œuvre, l'Empire est proclamé, la cour impériale est organisée, Napoléon fait venir le Pape à Paris et le 2 décembre 1804 voit l'apothéose de l'Empereur sous les voûtes de Notre-Dame. Il avait acquis une plénitude qui lui faisait désirer la paix. Mais elle restait fragile, et bientôt Napoléon dut reprendre la tête de ses armées et faire retentir l'Europe du bruit de ses éclatantes victoires.

J.-J. B.

Le Maréchal de Castries, par le duc de Castries. Editions Flammarion, Rue Racine 26, Paris 6^e.

Intéressant ouvrage — remarquablement construit — que ce portrait qu'un Castries nous fait de son célèbre ancêtre, le ministre de Louis XVI. Le mérite principal de ce livre est de ramener à la lumière, non pas un nom — de récents événements lui avaient déjà rendu tout son lustre — mais un personnage méconnu d'une époque qui tenta tant d'historiens. Le maréchal de Castries, vainqueur de Clostercamp, ami de Louis XV, ministre de Louis XVI, champion de Louis XVIII, méritait que son souvenir demeure.

Ce gentilhomme qui fit ses premières armes sous Maurice de Saxe, et qui devait être l'un des premiers artisans de la participation française aux luttes d'indépendance des Etats-Unis d'Amérique, n'était pas seulement un militaire habile, mais encore un politique avisé et lucide. Il vit venir la Révolution, préconisa des réformes et souffrit de ne point être écouté. Conscient de la catastrophe à laquelle la faiblesse de Louis XVI entraînait la France, il refusa au roi son concours à un gouvernement de la dernière heure, laissant entendre « qu'un maréchal de France qui avait battu le duc de Brunswick, n'avait pas à ternir sa gloire en capitulant devant l'émeute ». On ne peut s'empêcher de penser que si la réponse est belle, le refus qu'elle recouvre l'est moins et on se prend à le regretter... La solution personnelle du maréchal fut l'émigration. Vouloir en discuter l'opportunité, c'est remettre en question tout le problème de l'armée des princes, c'est opposer — n'en déplaise à ses détracteurs — les « infidélités » d'un Talleyrand qui reste fidèle aux intérêts de la France (qui parfois, nous l'accordons, se confondront avec les siens) en trahissant les régimes, à la fidélité de la noblesse qui prendra les armes contre la France afin de sauvegarder la monarchie... Contrastes. Il y aura toujours autant de solutions qu'il y aura de partis ; concluons avec Fontenelle « tout est possible et tout le monde a raison ».

Peu importe d'ailleurs. L'ouvrage du duc de Castries vaut avant tout par la psychologie très fine des portraits qu'il nous donne : celui du maréchal d'abord, grand seigneur, bien de son temps, honnête homme au sens que le XVII^e donnait à ce terme ; ceux des souverains qu'il servit, celui de Marie-Antoinette, celui de Necker et des ministres de Louis XVI. Il nous restitue une époque fertile en couleurs, pas toujours brillantes. Il nous aide à mieux pénétrer la mentalité du temps. Sous le moulin de Valmy, nous voyons avec Goethe « s'ouvrir une nouvelle ère de l'histoire du monde ». Certes, le maréchal de Castries s'y trouvera dans le camp des vaincus, mais la catastrophe, il l'aura prévue, il aura vainement tenté d'y parer, et sa grandeur aura peut-être été d'assister, lucide et impuissant, à l'écroulement d'un monde qui avait négligé ses avis.

M.-H. Mft

Les revues

Rivista militare della Svizzera italiana, Fascicolo III, maggio-giugno 1959

Sommaire : La Campagna d'Italia del 1859, col. Moccetti. — L'avventura spaziale, M. C. — La sorveglianza dello spazio aereo come problema politico, cap. Borradori. — Dal diritto aereo al diritto

spaziale, col. Camponovo. — Libri e riviste : Die Schweizer Armee heute, di L. Stucki, col. Moccetti. — Allgemeine Schw.Mil.-Zeitschrift, ten. Riva. — Doppia cittadinanza e servizio militare : Convenzione fra la Svizzera e la Francia.

Schweizer Monatshefte. Juin 1959. — Dr F. Rieter, Schulhausstrasse 19, Zurich.

Ce numéro contient en premier lieu un travail très instructif du colonel commandant de corps Zublin sur *la défense nationale à l'âge atomique*. L'auteur réussit à merveille à nous faire connaître la vraie face d'une guerre possible ainsi que les conséquences qui en résulteraient pour nous. D'une manière très claire sont décrits les préparatifs de guerre sans armes atomiques et enfin la nécessité de l'acquisition d'armes atomiques est accentuée ; mais cette acquisition ne doit en aucun cas être liée à des conditions politiques.

Avec une connaissance aussi profonde que celle du premier auteur, le Dr Walter Kull, directeur de la Banque nationale suisse décrit les suites du résultat de la convertibilité extérieure des valeurs de banque.

Parmi les comptes-rendus politiques est à relever la preuve qu'en Roumanie, contrairement aux avis officiels, des rampes d'engins balistiques ont réellement été créées.

Nous mentionnons aussi la critique des mémoires du fameux maréchal Montgomery, basée sur une connaissance de faits bien solide.

Revista espanola de derecho militar.

Le numéro 6 de cette revue contient trois études. En premier lieu M. Federico Castejon, juge au Tribunal suprême et professeur de droit pénal, présente un essai de psychologie militaire intitulé *La Disciplina Y el valor y sus opuestos delictivos*. Puis M. Leandro Rubio Garcia, professeur de droit international et vice-secrétaire du séminaire des études internationales de l'Université de Saragosse, examine un problème toujours actuel, sous le titre *Superación del problema de la objeción de conciencia. Un balance de los elementos implicados*. Enfin le Colonel auditeur de l'armée Amancio Landin Carrasco s'occupe de droit disciplinaire en étudiant *La regulación de las faltas leves militares y su posible reforma*.

Des notes concernant les armées étrangères s'ajoutent à ces études. Ainsi, M. Jorge Xifra Heras, professeur à l'université de Barcelone s'attache à *El Ejecutivo británico en tiempo de crisis*. D'autre part, le commandant auditeur Luis Tejada Gonzales étudie *Los tribunales militares in Italia*. Enfin, une note du Colonel auditeur Eduardo de No Louis, rédacteur en chef de la revue, précède la traduction espagnole de la loi anglaise du 31 juillet 1957 concernant les conventions de Genève.

Comme à l'accoutumée, des résumés et analyses d'ouvrages militaires et des notes de législation et de jurisprudence complètent ce sixième volume de la revue.

Plt. D.